

Éditorial

L'actualité la plus récente a fait resurgir la violence dont les antagonismes religieux pouvaient être porteurs. Pour dramatiques qu'elles soient, amplifiées et multipliées par l'écho que leur donne l'ample couverture médiatique, de telles violences ont traversé l'histoire de l'Occident et le Sud-Est de la France n'en a pas été exempté. Bien avant le drame de la Shoah qui n'épargna pas la région mais qui ne sera pas abordé ici, chrétiens, juifs, protestants ont tour à tour été poursuivis en raison de leur foi, souvent avec violence, et c'est à quelques-uns de ces événements que le dossier de ce numéro a été consacré.

Parallèlement, ce numéro offrira aux lecteurs un ensemble de contributions caractérisées cette année encore par une ample diversité, tant chronologique (de l'Antiquité au ^{xx}e siècle) que thématique : l'archéologie, l'histoire de l'art, la politique, l'histoire sociale seront une nouvelle fois au menu des lecteurs. Au moment où une ample campagne de constructions nouvelles s'engage sur le campus universitaire de Grenoble (dans le cadre du « Plan Campus »), qu'il soit permis d'attirer l'attention des lecteurs sur la très originale contribution de François Caussin sur la conquête d'un méandre de l'Isère, rompu à la suite d'une crue de la rivière au début du ^{xviii}e siècle. Car c'est sur cet espace resté longtemps marécageux que commença précisément à être aménagé au début des années 1960 ce campus en pleine transformation aujourd'hui !

À ces diverses contributions, viennent s'ajouter, outre les habituels comptes rendus d'ouvrages, les chroniques auxquelles les lecteurs sont désormais habitués sur l'actualité patrimoniale et archivistique du département – celle cette année d'Annick Clavier consacrée à l'archéologie en Isère –, ainsi que les analyses très pertinentes de Simon Labouret sur les événements politiques majeurs de l'année 2012, les élections présidentielles et législatives du printemps dernier. ⚙

René Favier